



DETERMINANTES. Los cambios en YPF y las trabas a las importaciones enmarcan un año de reducción en las inversiones, apunta Elisabeth O'Donnell.

que ocasionó la expropiación del 51% de YPF, pero no se queda allí. Se adentra además en la cuestión de género en el mundo laboral y cuenta cuáles son las expectativas y desafíos de los empresarios para este año.

FORTUNA: ¿Cómo tomó la expropiación de YPF?

O'DONNELL: Sin dudas, los recursos naturales de una Nación deben estar insertos en políticas de Estado que sean invariables, detente quien detente el poder. Entre la multiplicidad de fuentes de energía, el petróleo ocupa un lugar preponderante. Por ello el Estado, no sólo el gobierno de turno, debe tener una política coherente y estable respecto a la administración de este recurso energético.

FORTUNA: ¿Entonces apoya el fin del régimen de privatización?

O'DONNELL: La privatización de YPF, apoyada por gran parte del arco político que hoy protagoniza la contramarcha, inscribió a nuestro país en un modelo productivo basado en la iniciativa privada pero con el control del Estado. No obstante ello, fallaron tanto la conducción de la empresa como los organismos encargados de fiscalizar ese desempeño, ya que no advirtieron a tiempo el arribo de los problemas a los que, en materia energética se refiere, nos enfrentamos en la actualidad. Así, causa cierta perplejidad la decisión del Poder Ejecutivo, avalado ahora por una ley emanada del Legislativo, de estatizar la mayoría accionaria de la empresa. Antes bien, genera, ciertamente, preocupación ya que en alguna medida esta decisión impactará de manera irremediable,

en las determinaciones de inversión en nuestro país.

FORTUNA: ¿Se van a reducir las inversiones?

O'DONNELL: Va a ser un año para mirar con mucha atención este tema, todo depende de cómo sea la evolución de la economía.

FORTUNA: ¿Y cómo esperan que sea la evolución de la economía?

O'DONNELL: No crecerá como los últimos años, va a haber una retracción. El sector prevé un crecimiento económico menor al que venía sosteniendo nuestro país, con una desaceleración en la producción industrial y en la construcción. Se

“La privatización de YPF fue apoyada por gran parte del arco político que hoy protagoniza la contramarcha”.

espera también que haya el mismo ritmo inflacionario, aunque hay incertidumbre en el tipo de cambio.

FORTUNA: ¿Cuáles van a ser los factores de mayor complejidad?

O'DONNELL: Yo pienso que uno de los temas puede ser la variable salarial, ver en qué rango se ubican los salarios. Porque ha habido cierta inflación y hay que atender esta situación para que nadie salga perjudicado. El tema de los costos laborales inciden en especial en el caso de las pequeñas empresas debido a

los desequilibrios y arbitrariedades en la legislación y jurisprudencia laboral. El impacto de este rubro es muy importante, haciendo que el costo por las contingencias laborales torne rigurosas las previsiones presupuestarias en ese sentido.

FORTUNA: ¿Y las trabas a las importaciones?

O'DONNELL: La medida que exige la presentación de declaraciones juradas anticipadas de importación fue adoptada de manera intempestiva, y esto perjudica a muchas empresas, en particular a las que trabajan con el concepto *just in time* y no tuvieron oportunidad de tener stock a efectos de la producción de bienes. También altera a otros sectores en áreas vitales, como los laboratorios y en general todo lo que tiene que ver con el área de la salud.

FORTUNA: ¿Cómo ve la relación de los empresarios con el gobierno?

O'DONNELL: Me parece que hay algunos temas que son difíciles, sobre todo para las empresas que trabajan con insumos importados. Eso puede enfriar un poco la relación. En otros países, por ahí se aplica, pero nosotros no estábamos acostumbrados y tenemos que adaptarnos a esta nueva realidad. Creo que eso lleva un tiempo. No es una adaptación inmediata, sobre todo cuando hay normativas que te exigen pasos previos para poder desarrollar tu actividad.

FORTUNA: Todo esto en un contexto de crisis internacional...

O'DONNELL: Sí, además en un contexto de crisis muy importante. La Unión Europea está atravesando